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https://www.100test.com/kao_ti2020/389/2021_2022__E6_95_99_E

8_82_B2_E8_A7_82_E5_c73_389706.htm 该不该有公费研究生

？去年，北京大学取消了公费读研；今年，清华大学、中国

人民大学也已不再有“公费”、“自费”之分；明年，一定

会有更多的大学加入取消公费读研的行列。 没有了公费研究

生，穷人还能深造吗？一位北京大学“研招办”的老师说，

取消公费读研后，大学将设立种种奖学金会促使学生更加专

心地做研究，研究有了结果，便能获得更高的奖学金。然而

，还是有人忧心忡忡。一项最近的“关于高校研究生培养体

制改革”的调查显示，其中81.34%的人认为，取消公费读研

会对贫富学生产生筛选作用。那么，究竟有没有筛选作用？ 

笔者认为，我们必须把研究生教育放到社会大背景里去评判

。 如果把一个人可能的学历排成一行，最前边的是小学、初

中、高中，大学只能被排在中间，因为后面还有硕士、博士

。越接近前边的学历，越是基础性教育，比如，读写、计算

、逻辑推理、道德 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


